

La santé des forêts en 2014

Les correspondants-observateurs du Département Santé des Forêts surveillent la santé de vos bois. 2014 a été plutôt favorable à nos arbres*.



Roussissement des aiguilles de pin laricio suite à la maladie des bandes rouges

Une année arrosée...

2014 a été marquée par une forte pluviosité. C'est aussi l'année la plus chaude en moyenne depuis le début du XX^{ème} siècle! Elle a donc été plutôt favorable aux arbres, bien que l'excès d'eau ait pu provoquer la mortalité de jeunes plantations (ennoisement au printemps) et favoriser quelques parasites (champignons).

Les chênes vont mieux

Depuis 2003 l'état sanitaire du Chêne pédonculé était préoccupant. Il s'est amélioré ces 2 dernières années grâce aux conditions climatiques et à l'absence d'attaques parasitaires d'ampleur.

Cette évolution demeure néanmoins **fragile** car ce chêne reste peu adapté aux conditions de croissance en de nombreux endroits. Il est donc à surveiller et le gestionnaire doit anticiper:

- veiller à l'adéquation à la station (sol + topographie + climat) notamment en renouvellement,
- pratiquer des éclaircies fréquentes et raisonnées.

Principaux problèmes rencontrés

La **Chalarose du frêne** progresse et continue de causer des mortalités significatives sur jeunes peuplements. Le **Cynips du châtaignier** augmente aussi mais reste peu dommageable à la forêt.

En Ile-de-France des dégâts de hannetons aux racines sont signalés en plantations âgées de 2 à 15 ans sur Chêne, Pin sylvestre et douglas dans le massif de Fontainebleau, avec mortalités.

En région Centre ce sont surtout les Pins laricios qui inquiètent les

forestiers à cause de la forte virulence en fin d'année de la **maladie des bandes rouges** (voir page 11). On note également une présence importante et précoce de nids et de défoliations par la Processionnaire du pin.

Bilan de la réussite des plantations

Les observations en régions Centre (2014) et Ile-de-France (2007-2014) font ressortir les mêmes causes d'échec:

- **conditions climatiques** (sécheresse/excès d'eau, gel): cause importante de mortalité, souvent accompagnées d'une mauvaise adéquation essence/station,
- **erreurs techniques**: travail du sol, stockage puis mise en place des plants...,

- dégâts de gibier importants,
- parasites: négligeables ou localisés.

Les précautions les plus basiques permettent pourtant d'assurer la réussite des plantations: choix d'une espèce adaptée à la station, travail du sol adéquat, réception des plants, protection contre le gibier... La nouvelle édition du guide Réussir la plantation forestière arrive à point nommé! (voir page 2)

Jérôme ROSA
Technicien au CRPF
Correspondant-Observateur du DSF

* Extrait des bilans annuels du pôle interrégional nord-ouest de la santé des forêts pour les régions Centre et Ile-de-France, consultables sur le site www.crfp.fr/ifc

Les correspondants-observateurs du Département Santé des Forêts (DSF) sont à votre disposition

Départements	Mail / organisme	Tél.
Seine-et-Marne Essonne (PNR du Gâtinais)	raphael.trembleau@crpf.fr CRPF	06 03 71 89 92
Yvelines Val-d'Oise Essonne (sauf PNR du Gâtinais)	virginie.lemesle@crpf.fr CRPF	06 14 52 88 55
Cher	david.houmeau@crpf.fr CRPF	07 77 94 95 52
Indre	patrice.boiron@wanadoo.fr Expert forestier	06 17 83 04 11
	bruno.jacquet@crpf.fr CRPF	06 14 52 88 84
Indre-et-Loire	franck.masse@crpf.fr CRPF	06 14 52 88 52
Loir-et-Cher Sologne	jean-michel.bechon@crpf.fr CRPF	06 14 52 88 33
Loiret	pierre-edmond.lielievre@crpf.fr CRPF	06 14 52 88 64
Région Centre-Val de Loire	jerome.rosa@crpf.fr CRPF	06 14 52 88 65